

EL JOVEN NERUDA



Ricardo Eliezer Neftalí Reyes Basoalto, nació en Parral, el 12 de julio de 1904. Su madre, Rosa Neftalí Basoalto, una normalista, muere el mismo año, y su padre, don José del Carmen Reyes, agricultor, permanece en Parral, unos 300 kilómetros al sur de Santiago, en el Valle Central. Pronto decide mudarse más al sur, a Temuco, convertido ahora en ferroviario. Entre 1906 y 1910 se lleva a Temuco a su hijo, y allí se casa también con quien llegaría a ser la madrastra de Pablo Neruda, doña Trinidad Candia Marverde.

En 1910 el niño Reyes se encuentra estudiando en el Liceo de Temuco. Sus primeras percepciones del campo del sur de Chile quedarían resumidas en ciertas imágenes básicas: grandes bosques, interminables lluvias, incendios forestales y animales en el campo. Comienza a escribir sus primeros versos hacia 1914. Neruda mismo declaró posteriormente, que habría comenzado a escribir antes de los diez años.

Sus primeras composiciones han quedado registradas en cuadernos manuscritos que sus parientes guardaron. Su hermana Laura conservó dos cuadernos. Uno, firmado por Neftalí Reyes, contiene 160 poemas originales, correspondientes al período de 1918 a 1920. El segundo cuaderno, titulado Helios, ya está firmado por Pablo Neruda y corresponde a fines de 1920 y comienzos de 1921.

Contiene cerca de 180 poemas. Las primeras publicaciones tanto en prosa como en poesía comienzan a aparecer en 1917, en La Mañana de Temuco.

Hasta 1920 continúa haciendo colaboraciones a diversas publicaciones periódicas, en especial en la revista Siembra (Valparaíso), Revista Cultural (Valdivia), Asteroïdes (Cauquenes), Ratos Ilustrados (Chillán) y Selva Austral (Temuco).

Desde octubre de 1920 (fecha de un poema titulado "Hombre"), en adelante, comienza a usar el pseudónimo "Pablo Neruda" como nombre literario, en homenaje al poeta checo Jan Neruda. Entre 1918 y 1921, en 3 años, logra reunir casi 200 poemas, con los cuales parte a Santiago, en marzo de 1921. Sólo una decena de ellos tendrá cabida en el primer libro, Crepusculario. Viene a estudiar a Santiago en la Universidad de Chile, a seguir la carrera de Pedagogía en Francés, al viejo Pedagógico ubicado en Cumming con la Alameda.

En este primer año en Santiago vive en diversas pensiones, en las calles Toesca, Padura y Maruri. Comienza a participar en las actividades de la Federación de Estudiantes de la Universidad de Chile, y con un conjunto de poemas, titulados "La Canción de la Fiesta", gana los Juegos Florales de 1921, organizados por esta Federación. Estos poemas son publicados en forma de cuadernillo en la Revista Juventud. En 1923 abandona definitivamente la Universidad. Unos meses más tarde publicará su primer libro, Crepusculario.

MANUEL ALCIDES JOFRE
Universidad de La Serena

El Día, La Serena, 13-VII-1989 p. 3.

El joven Neruda [artículo] Manuel Alcides Jofré.

Libros y documentos

AUTORÍA

Jofré, Manuel Alcides, 1947-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El joven Neruda [artículo] Manuel Alcides Jofré. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile